
Hincha del Uní padece cáncer al riñón en etapa 4:
Este sábado realizarán bingo para
ir en ayuda del ‘Chinito’ Morales
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Los Andes 3º en Varones:
IAC Campeón
Regional Escolar
de Voleibol Damas
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SANTA MARÍA
Millonaria inversión
para renovar calles
del sector centro
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‘WorldSkills Chile’:
Escuela Industrial
vuelve a albergar
olimpiadas técnicas
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Dirigente pequeños mineros:
«Si no pudimos pagar
100, menos vamos
a poder pagar 500»
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CATEMU
Reconocimiento
póstumo a pionero
de la fotografía
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PANQUEHUE
Cantata revive cómo
se definió trazado de
nueva ruta 60 CH
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Nuevo accidente en la ‘Autopista Los Andes’

Dos heridos de
gravedad deja
colisión frontal
Un camión 3/4 repartidor de huevos y un vehículo
particular resultaron prácticamente desintegrados

COLISIÓN FRONTAL.- Pasadas las 8:00 de la mañana de ayer miérco-
les se produjo un violento accidente vehicular en la Autopista Los Andes,
a la altura del kilómetro 13. Un camión tres cuartos, repartidor de huevos,
y un vehículo particular protagonizaron un choque de alta energía de
manera frontal, dejando a dos personas con lesiones de gravedad. En
una primera instancia trabajó personal de la Autopista en este accidente
que incluso generó un incendio vehicular en uno de los móviles involu-
crados. Afortunadamente, éste logró ser controlado rápidamente evitan-
do una emergencia mayor.

Oportuno aviso a Carabineros:
Hombre en estado
ebriedad detenido
por amenazar con
escopeta a vecina
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¿Cuánto vale
la Prueba Simce?

Marco López Aballay
        Escritor

Paul Verlaine
y Arthur Rimbaud

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Una de las historias de
amor más trágicas en el mun-
do de las letras, es la de los
poetas franceses Paul Verlai-
ne y Arthur Rimbaud. Todo
comenzaría en París, duran-
te el verano de 1871 cuando
Verlaine, la figura intelectual
de mayor renombre en la épo-
ca, espera la llegada del tren
que trae a Arthur Rimbaud, un
joven desconocido que ha en-
viado unos versos desde su
natal Charleville solicitando
su crítica y apoyo para viajar
a París. El joven desciende
del tren tan solo con una ma-
leta y un poema,  El barco
ebrio.   Sus aires pueblerinos
pasan desapercibidos entre
el sombrero, la pipa y el refi-
namiento que imita. Tiene 16
años y unos intensos ojos
azules. Verlaine, de 37 años,
«conmovido por su extrema
originalidad y misticismo líri-
co», lo recibe en su casa. Esa
noche lo presenta a su espo-
sa Mathilde y a otros amigos
poetas.

En esas tres semanas de
estancia, Verlaine pasea jun-
to a Rimbaud por las calles
de París y, en cierto modo, re-
cupera su juventud a través
del joven poeta que poco a
poco lo va seduciendo. Aho-
ra Verlaine se rehúsa a creer
que tiene una mujer, un hijo,
un hogar. Y de un día para
otro la relación entre los dos
amantes se convierte en un
complemento casi perfecto: el
muchacho se llena de expe-
riencias y Verlaine recupera
el color en su vida, que le pa-
rece aburrida hasta antes de
embriagarse en la juventud
de Rimbaud. No se sabe
quién sedujo a quién. Aunque
Rimbaud está acostumbrado
a recibir halagos por sus des-
tellos de joven escritor. No

sería la primera vez que pro-
voca gran impresión entre
sus admirados.

La esposa de Verlaine
sospecha de la homosexua-
lidad de su esposo y comien-
za a manifestar sus celos
contra Rimbaud. Por su par-
te, los poetas comenzarían
una re lación tormentosa:
Verlaine, alcohólico, depresi-
vo y violento, reta constan-
temente a Rimbaud lo que
genera una tensión constan-
te entre ambos. Deciden sa-
lir de París y viajan a Ingla-
te r ra ,  donde v iv i rán  dos
años, pero la felicidad será
corta. En Londres frecuentan
los bares del puerto, las bi-
bliotecas y también los cená-
culos de los comuneros bri-
tánicos, pero el ánimo se va
tornando más oscuro en la
pareja. La relación que em-
pezó tormentosa, pronto se
vuelve insoportable. Gritos,
golpes, luego el  sexo. Al
paso de unos meses de amor
entre discusiones, Verlaine
abandona a Rimbaud para
viajar hacia Bruselas, en Bél-
gica, pero la distancia no
traería la calma.

En 1873, Rimbaud es-
cribe a Verlaine: «Vuelve,
vuelve, querido amigo, único
amigo, vuelve. Te juro que
seré bueno. Si me he mos-
trado desagradable contigo,
fue tan sólo una broma; me
cegué, y me arrepiento de
ello más de lo que puedes
imaginar. Vuelve, todo esta-
rá totalmente olvidado. ¡Qué
desgracia que hayas tomado
en serio esta broma! No paro
de l lorar desde hace dos
días. Vuelve. Sé valiente,
querido amigo. Nada está
perdido todavía. (…) no me
olvidarás ¿verdad? No, tú no
puedes olvidarme. Yo te ten-

go aquí siempre. Di, contes-
ta a tu amigo ¿acaso no vol-
veremos a vivir juntos los
dos? Sé valiente, contésta-
me pronto. No puedo que-
darme aquí por más tiempo.
Oye sólo lo que te dicte tu
buen corazón. Dime pronto
si tengo que reunirme conti-
go. A ti, para toda la vida.
Rimbaud.»

El joven poeta, ahora de
18 años,  ha regresado a
casa de su madre en Char-
leville. Por su parte, Verlai-
ne viaja para reencontrarse
con su esposa, quien le ha
pedido el divorcio y en su
cond ic ión  de depres ivo ,
aquel ha tomado la decisión
de suicidarse si no recupera
su matrimonio. Tras el recha-
zo de su mujer en Bruselas,
Verlaine escribe a Rimbaud
para invitarle a un reencuen-
tro en la habitación de siem-
pre. El adolescente acude
contrariado. Verlaine apela a
la reconciliación, pero Rim-
baud se niega. Nuevamente
se repiten los gritos, los gol-
pes y el sexo. Rimbaud deja
la habitación y Verlaine toma
su revólver: dos disparos y
Rimbaud cae. La primera
bala lo hiere en su mano iz-
quierda, la segunda no le al-
canza.

El arrebato y la homose-
xualidad de Verlaine lo llevan
a pasar dos años en prisión.
Durante ese periodo él y Rim-
baud no volverían a encontrar-
se sino en su poesía.

«Se ha dicho que Rim-
baud fue una leyenda, lo que
seguramente es cierto desde
el punto de vista de la litera-
tura, pero para mí Rimbaud
es una real idad s iempre
viva», Escribiría Paul Verlai-
ne, en su obra Los Poetas
Malditos.

Casi al final de la pelí-
cula (El Reino de los Cielos;
2005), el líder cristiano Balian
de Ibelin (Orlando Bloom)
tras la defensa heroica de
una Jerusalén asediada por
Saladino, decide buscar un
acuerdo y rendir la ciudad. El
gran Saladino, enorme, dig-
no, pero ciertamente anona-
dado, acepta el acuerdo y se
compromete a guiar a lugar
seguro a los supervivientes y
sus familias.

Después del apretón de
manos sincero entre los dos
grandes líderes, Balian pre-
gunta a Saladino «¿cuánto
vale Jerusalén?». Saladino le
responde «nada»… pero ins-
tantes después, mientras se
aleja, se vuelve hacia su res-
petado oponente y, apretan-
do los puños con vehemen-
cia, grita: «¡todo!».

Esa gran escena y su
mensaje sobre la relatividad
de las cosas, me recuerda y
hago la comparación con la
prueba Simce, prueba que los
estudiantes se encuentran
realizando esta semana. El
Simce mide el rendimiento
académico estandarizado de
las escuelas y liceos a nivel
país. En razón a la frase ex-
puesta me cuestiono ¿Puede
algo, en nuestros esquemas
actuales de medición de re-
sultados académicos, gene-
rar conflictos o tener un va-
lor incalculable o no valer
nada a la vez? Quizá sea el
acuerdo entre ambos líderes
(Escuelas y Familia) lo que
tenga un verdadero valor,
pero desgraciadamente sole-
mos pasarlo por alto en dema-
siadas ocasiones.

Como profesor, he repe-
tido esta misma pregunta a
mis colegas cuando los veía
inmersos en conflictos de
extremo desgaste, claros:
¿cuánto vale la categoriza-
ción del Simce a nuestros
establecimientos? Pero lo
cierto es que, la relatividad de
los conflictos en el mundo de
la educación es algo que
convulsiona el ambiente en
estas fechas de entrega de
resultados. A veces empren-
demos verdaderas Cruzadas
sin demasiado sentido.

Con la creación de Sim-
ce, el año 1988, se instaló en
el sistema educativo una
evaluación externa, que se
propuso proveer de informa-
ción relevante para los equi-
pos directivos, padres y apo-
derados. Su principal propó-
sito consiste en contribuir al

mejoramiento de la calidad y
equidad de la educación, infor-
mando sobre los logros de
aprendizaje de los estudiantes
en diferentes áreas de apren-
dizaje del currículo nacional, y
relacionándolos con el contex-
to escolar y social en el que és-
tos aprenden. Desde 2012, Si-
mce pasó a ser el sistema de
evaluación que la Agencia de
Calidad de la Educación utili-
za para evaluar los resultados
de aprendizaje de los estable-
cimientos, evaluando el logro
de los contenidos y habilidades
del currículo vigente, en dife-
rentes asignaturas o áreas de
aprendizaje, a través de una
medición que se aplica a todos
los estudiantes del país que
cursan los niveles evaluados
(4º, 6º, 8º y 2º Med). Además
de las pruebas referidas al cu-
rrículo, también recoge infor-
mación sobre docentes, estu-
diantes, padres y apoderados
a través de cuestionarios. Esta
información se utiliza para con-
textualizar y analizar los resul-
tados de los estudiantes en las
pruebas Simce.

Pero el Simce, lo es todo,
debido a que es la única he-
rramienta de medición de la
educación que tiene el sistema
educativo. Pero no es nada a
la vez, debido a que no puede
ser la única variable para con-
siderar dentro de la medición
de un establecimiento educa-
cional. Es clave considerar Los
Indicadores de Desarrollo Per-
sonal y Social (IDPS), definidos
como un conjunto de índices
que entregan información rela-
cionada con el desarrollo per-
sonal y social de los estudian-
tes de un establecimiento, en
forma complementaria a los re-
sultados de la prueba Simce y
al logro de los Estándares de
Aprendizaje, ampliando de
este modo la concepción de
calidad educativa al incluir as-
pectos que van más allá del do-
minio de conocimiento acadé-
mico. Estos indicadores pro-
porcionan a los establecimien-
tos información relevante con
respecto a distintas áreas de
desarrollo de los estudiantes y
entregan una señal sobre la im-
portancia de implementar ac-
ciones sistemáticas para desa-
rrollar aspectos no académicos
que son fundamentales para la
formación integral de los estu-
diantes. Como por ejemplo
esta herramienta considera la
Autoestima académica y moti-
vación escolar. Un estudiante
que se siente capaz académi-
camente y que está motivado

por el estudio, es más proba-
ble que se interese e invierta
esfuerzo en las actividades es-
colares. Este indicador consi-
dera la percepción y valoración
de los estudiantes en relación
con su capacidad de aprender
y por otra parte las percepcio-
nes y actitudes que tienen los
estudiantes hacia el aprendiza-
je y el logro académico.

En segundo lugar, es im-
portante destacar también den-
tro de las variables a medir por
parte de este instrumento, que
el clima de convivencia esco-
lar afecta el bienestar y desa-
rrollo socioafectivo de los es-
tudiantes e impacta en su con-
ducta, disposición, deserción
escolar y rendimiento durante
las actividades escolares. Con-
sidera las percepciones y las
actitudes que tienen los estu-
diantes, docentes y padres y
apoderados con respecto a la
presencia de tres dimensiones:
Ambiente de respeto, Ambien-
te organizado y un Ambiente
Seguro.

Lo esencial es invisible al
Simce. Aunque no soy muy
amigo de dicha evaluación. El
Simce es la herramienta oficial
que nos entrega una fotogra-
fía estadística del estado actual
de las escuelas y liceos del
país. Es importante considerar
dicha información, aunque al-
gunos seamos humanistas, los
números nos hablan y debe-
mos escucharlos. El indicador
clave a considerar debido que
transciende toda la trayectoria
educativa de los estudiantes,
es la autoestima. La autoesti-
ma es un indicador que abar-
ca todos los sentimientos y
creencias que tenemos sobre
nosotros mismos y afecta a
todo lo que hacemos en la vida.
Es así, como las experiencias
de éxito influyen en la propia
eficacia y en la creencia de que
uno tiene la capacidad de en-
frentarse con la vida y afectan
directamente al grado de auto
concepto que tenemos y con
esto traerá como añadidura
buenos resultados en la eva-
luación Simce.

Por tanto, para valorar la
calidad educativa, el sistema
educativo no puede limitarse a
evaluar exclusivamente solo
los aspectos que Simce entre-
ga, sino que cobra especial sig-
nificado la percepción de los
Otros Indicadores de Calidad
Educativa o herramientas de
evaluación del propio estable-
cimiento educativo y la comu-
nicación que exista entre toda
la comunidad escolar.

Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos
Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929



EL TRABAJO JJueves 17 de Noviembre de 2022 33333CRÓNICA

Condorito

17/11/202217/11/202217/11/202217/11/202217/11/2022 34.736,6434.736,6434.736,6434.736,6434.736,64

I N D I C A D O R E S
Fecha ValorIVP Fecha Valor UF

17/11/202217/11/202217/11/202217/11/202217/11/2022 35.429,4135.429,4135.429,4135.429,4135.429,41

UTM Noviembre - 2022: 60.853UTM Noviembre - 2022: 60.853UTM Noviembre - 2022: 60.853UTM Noviembre - 2022: 60.853UTM Noviembre - 2022: 60.853

Con énfasis en la convivencia escolar,
Concejo Municipal aprobó Padem 2023

Natalia Leiva, directora de la DAEM de San Felipe.

• El presupuesto considerado para el
próximo año 2023, establece un mon-
to de 21 mil quinientos millones de
pesos sólo en subvenciones, además
de unos cinco mil millones en mate-
ria de infraestructura para un siste-
ma educativo que cuenta con 7.300
estudiantes y se espera aumentar la
matrícula a 7.500 alumnos.-

El Concejo Muni-
cipal de San Felipe
aprobó el Plan Anual
de Desarrollo de la
Educación Municipal
(Padem) 2023 en su
sesión celebrada el
pasado día martes. El
instrumento elabora-
do desde la Dirección
de Administración de
Educación Municipal
(DAEM), tiene énfa-
sis en la calidad de la
educación, apoyar los
procesos de aprendi-
zajes y la convivencia
escolar.

La Directora de la
DAEM, Natalia Lei-
va, detalló en qué
consiste este Padem,
que cuenta con linea-
mientos entregados

por el Ministerio de
Educación y también
con objetivos estable-
cidos por el munici-
pio.

Leiva señaló que
«efectivamente ayer
(martes) se presentó
el Plan Anual de De-
sarrollo de la Educa-
ción Municipal, afor-
tunadamente fue
aprobado por el Con-
cejo Municipal. Este
Padem sienta algu-
nas líneas metodoló-
gicas y metas de ges-
tión de cada uno de
los establecimientos
para mejorar los
aprendizajes de los
estudiantes».

En este mismo
sentido, Natalia Lieva

detalló que «el Pa-
dem plantea dos
áreas en general, la
gestión de cómo se
van a implementar
algunas estrategias
de gestión de admi-
nistración y planifi-
cación curricular y,
además, plantea la
dotación que se re-
quiere para imple-
mentación de los ob-

jetivos que vamos a
trabajar».

Asimismo, la di-
rectora de la DAEM
precisó que para la
elaboración de este
instrumento «tene-
mos directrices mi-
nisteriales que nos
proponen el trabajo
y tenemos propios
lineamientos comu-
nales que la alcaldía
nos va establecien-
do sobre todo en lo
que son generación
de proyectos y la
meta de aprendiza-
je.  Queremos au-
mentar la matrícu-
la a 7.500 estudian-
tes, también los cu-
pos en sala cuna,
aumentar la cober-
tura y la cantidad

de matrícula».
En específico, el

Padem 2023 estable-
ce además un trabajo
en cuanto a la convi-
vencia escolar, consi-
derando, sobre todo,
los hechos de violen-
cia que se han regis-
trado en las comuni-
dades escolares.

«Nosotros en este
Padem vamos a im-
pulsar seis ejes de
trabajo, y en esos seis
ejes tenemos uno que
es convivencia esco-
lar y la integralidad
de los estudiantes y
vamos a trabajar en
formación y capaci-
tación tanto para los
equipos directivos,

profesores y asisten-
tes de la educación en
la convivencia esco-
lar, el trabajo socioe-
mocional y cómo de-
sarrollamos estas
áreas con nuestros
estudiantes», sostuvo
Leiva.

Finalmente, la Di-
rectora de la DAEM
manifestó que «va-
mos a tener el forta-
lecimiento de las du-
plas psicosociales so-
bre todo en el acom-
pañamiento a los
equipos de gestión y
de convivencia esco-
lar en las escuelas,
esa es una línea que
vamos a trazar en el
2023».
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

REMATE: JUZGADO DE LETRAS DE SAN FE-
LIPE, PEDRO MOLINA Nº2, SAN FELIPE, RE-
MATARÁ EL DÍA 30 DE NOVIEMBRE DE 2022;
A LAS 11:00 HORAS, INMUEBLE UBICADO EN
CALLE GENERAL JOSÉ BERNALES RAMÍREZ
N°2839, QUE CORRESPONDE AL LOTE 16 DE
LA MANZANA «A» DEL CONJUNTO HABITA-
CIONAL «TERRANOBLE» I ETAPA, DE LA CIU-
DAD Y COMUNA DE SAN FELIPE, INSCRITO A
FOJAS 1904 N°1814 DEL REGISTRO DE PRO-
PIEDAD DEL AÑO 2016 DEL CONSERVADOR
DE BIENES RAÍCES DE SAN FELIPE. REMA-
TE SERÁ REALIZADO POR VIDEOCONFE-
RENCIA MEDIANTE LA PLATAFORMA ZOOM,
SIENDO DE CARGA DE LOS INTERESADOS
CONTAR CON TODOS LOS ELEMENTOS TEC-
NOLÓGICOS Y DE CONEXIÓN NECESARIOS.
ASIMISMO, TODO INTERESADO EN PARTICI-
PAR EN LA SUBASTA COMO POSTOR, DEBE-
RÁ TENER ACTIVA SU CLAVE ÚNICA DEL ES-
TADO, PARA LA EVENTUAL SUSCRIPCIÓN DE
LA CORERSPONDIENTE ACTA DE REMATE.
MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA
DE $59.719.714.-; INTERESADOS DEBERÁN
CONSTITUIR GARANTÌA SUFICIENTE, EQUI-
VALENTE AL 10% DEL MÍNIMO, SÓLO ME-
DIANTE DEPÓSITO JUDICIAL EN EL BANCO
ESTADO EN LA CUENTA CORRIENTE DEL TRI-
BUNAL Nº22300045743, HASTA LAS 14:00 HO-
RAS DEL DÍA ANTERIOR A LA FECHA DEL RE-
MATE. NO SE ACEPTARÁ OTRO MEDIO PARA
CONSTITUIR GARANTÍA. INTERESADOS,
HASTA LAS 14:00 HORAS DEL DÍA ANTERIOR
A LA FECHA DEL REMATE, DEBERÁN ADE-
MÁS INGRESAR Y ENVIAR  CORRESPON-
DIENTEMENTE UN ESCRITO Y  CORREO
ELECTRÓNICO POR OFICINA   JUDICIAL VIR-
TUAL Y POR  CORREO ELECTRÓNICO A LA
CUENTA JL1_SANFELIPE@PJUD.CL DONDE
SEÑALARAN: A) QUE ACOMPAÑAN COM-
PROBANTE DE HABER RENDIDO LA GARAN-
TÍA; B) QUE PARTICIPARÁN EN LA AUDIEN-
CIA DE REMATE EN CALIDAD DE POSTOR,
DEBIENDO INDICAR ROL DE LA CAUSA, SU
INDIVIDUALIZACIÓN, CORREO ELECTRÓNI-
CO Y NÚMERO TELEFÓNICO PARA EL CASO
QUE SE REQUIERA CONTACTARLO DURAN-
TE LA SUBASTA POR PROBLEMAS DE CO-
NEXIÓN, CON EL FIN DE COORDINAR SU
PARTICIPACIÓN EN LA SUBASTA Y RECIBIR
EL LINK CON LA INVITACIÓN RESPECTIVA.
EL SUBASTADOR DEBERÁ PROCEDER A LA
FIRMA DEL ACTA DE REMATE DE MANERA
INMEDIATA A LA REALIZACIÓN DE LA SUBAS-
TA, LA QUE LE SERÁ REMITIDA A SU CO-
RREO ELECTRÓNICO INFORMADO AL TRI-
BUNAL, DEBIENDO SER INGRESADA INME-
DIATAMENTE A LA RESPECTIVA CAUSA, POR
OFICINA JUDICIAL VIRTUAL, CON SU CLA-
VE ÚNICA PARA EFECTOS DE LA FIRMA. EN
TODO CASO, ANTES DE LAS 14:00 HORAS
DEL DÍA DE LA AUDIENCIA DE REMATE, BAJO
APERCIBIMIENTO DE QUEDAR SIN EFECTO
LA ACTUACIÓN. LA GARANTÍA PARA AQUE-
LLOS POSTORES QUE NO SE ADJUDIQUEN
EL BIEN SUBASTADO SERÁ DEVUELTA POR
CHEQUE EN EL MÁS BREVE PLAZO. PRE-
CIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE
QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBAS-
TA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE
REMATE Y LOS AUTOS ROL C-889-2019, CA-
RATULADOS «BANCO DE CHILE CON FER-
NANDEZ».                                                       14/4

LA SECRETARÍA.

EXTRACTO
POR RESOLUCION DE FECHA 26 DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-146-
2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO "VARGAS" SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA MIERCOLES 30 DE NOVIEMBRE DE 2022,
A LAS 11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DE-
CLARAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA
DE DOÑA MARIA INELIA ÁLVAREZ MAUREI-
RA y NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE
ESTA A DOÑA MARÍA ANGÉLICA VARGAS ÁL-
VAREZ. AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO
MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM EN LA CO-
NEXION: HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.
DANISA ORDENES GONZALEZ, SECRETARIA
SUBROGANTE.                                            16/3

EXTRACTO PARA PUBLICAR

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa Rol Nº C-147-2021, sobre
aprovechamiento derechos de aguas; caratula-
do: LARA CON MOP, DIRECCION GENERAL DE
AGUAS; con fecha 17 de junio de 2022, se or-
denó citar a las partes a comparendo a la au-
diencia del quinto día hábil después de la última
notificación a las 10:00 horas de lunes a viernes
y, si recayere en día sábado, al siguiente día hábil
en el horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO PARA PUBLICAR

Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Pu-
taendo, en causa Rol Nº C-326-2020, sobre
aprovechamiento derechos de aguas; caratula-
do: FLORES CON DIRECCION GENERAL DE
AGUAS; con fecha 29 de Enero de 2021, se
ordenó citar a las partes a comparendo a la au-
diencia del quinto día hábil después de la últi-
ma notificación a las 10:00 horas de lunes a vier-
nes y, si recayere en día sábado, al siguiente
día hábil en el horario señalado.

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO
POR RESOLUCION DE FECHA 20 DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAUSA SO-
BRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-191-
2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO "ORELLANA" SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA MARTES 29 DE NOVIEMBRE DE 2022, A
LAS 11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DE-
CLARAR LA INTERDICCION POR DEMENCIA
DE DON DIEGO ALONSO ARAYA OSORIO y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ESTA A
DOÑA MARCIA LUGARDI ORELLANA SALI-
NAS. AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO
MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM EN LA CO-
NEXION: HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.
DANISA ORDENES GONZALEZ, SECRETARIA
SUBROGANTE                                             16/3 Remate: Subasta judicial 18-11-2022. A las

12 :00  ho ras  a  t ravés  de  v ía  ZOOM y
www.rematesrancagua.com caratulado: General
Motors Financial Chile  S.A./Arancibia,  Rol: E-
113-2022. Ordenado Juzgado de Letras y Ga-
rantía de Putaendo, Causa Origen: C-1473-
2021, del 22º Juzgado Civil de Santiago.  Re-
matare: Inscripción LRDZ.34-0 Station
Wagon,  Chevrolet  Tracker LT 1.8, Color: Gris 
Metalico, Combustible: Gasolina,  Año:
2020. Exhibición en San Francisco 196 Curimón
San Felipe. Exhibición virtual y bases en
www.rematesrancagua.com Michael Rubio Man-
ríquez. Martillero Público,   Fono consultas: +569
86357306.                                                      11-17

Remate. Subasta Judicial 18 de Noviembre
del 2022. A las 12:00  horas a través de vía
ZOOM y www.rematesrancagua.cl Juicio:
FORUM SERVICIOS FINANCIEROS S.A/
YAÑEZ, ROL: E-769-2022.  Ordenado 1º Juz-
gado de Letras de San Felipe. Rematare: Ins-
cripción JPSG.77-2,    Automóvil: Suzuki Ba-
leno  GLS HB 1.4, Color: Negro,  Combusti-
ble: Gasolina,  Año: 2017. Exhibición en  San
Francisco 196 Curimón  San Felipe,   día an-
tes de la Subasta Exhibición virtual y bases
en www.rematesrancagua.cl Michael Rubio
Manríquez. Martillero Publico,   Fono con-
sultas: +569 86357306.                             11-17

Este sábado realizarán bingo para ir en ayuda del ‘Chinito’ Morales
• Hincha del Uní Uní padece de un
cáncer al riñón en etapa 4.-

Este sábado 19 de noviembre la invita-

Bingo se realizará este
sábado 19 de noviem-
bre en la medialuna de
Bellavista.

ción es a colaborar en
el bingo a beneficio de
Luis ‘Chinito’ Mora-
les en la medialuna del
sector de Bellavista en
San Felipe. El hincha
de Unión San Felipe
lamentablemente pa-
dece de un cáncer al
riñón en etapa 4 y hoy
necesita de toda la co-
munidad para poder
salir adelante.

El organizador el
evento solidario, Ro-
nald Olivares Cruz,
comentó que «este sá-
bado 19 de noviembre,
desde las 16:00 horas,
nos juntamos en el sú-
per bingo a beneficio de
Luis ‘Chinito’ Morales,

a 2.500 pesos el cartón
con derecho a todos los
juegos, con tremendos
artistas de la zona invi-
tados».

Para alegrar la jor-
nada estarán presentes
los artistas ‘Ámbar’, los
dobles de Vicente Fer-
nández, Miriam Her-
nández, Leo Rey, Ana
Gabriel, además de las
presentaciones de Ma-
nuel Jesús y Dámaso
Antonio.

Olivares además de-
talló que «tendremos
muchas cosas para co-
mer y beber en la me-

dialuna de Bellavista.
Entre los premios que
están bien buenos, tene-
mos un ternero, un tele-
visor LED de 43 pulga-
das, una manta de hua-
so avaluada en 390 mil
pesos y muchos premios
más».

Este sábado a partir
de las 16:00 horas la in-
vitación es a participar
de este gran bingo soli-
dario en beneficio de
Luis ‘Chinito’ Morales
en la medialuna de Be-
llavista.

CRÓNICA
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Millonaria inversión para renovar decena de calles céntricas de Santa María

Una decena de calles de Santa María centro serán renovadas a través
de una inversión cercana a los 1.700 millones de pesos del Gobierno
Regional.

• Las obras, que tendrán un costo de
inversión cercano a los 1.700 millo-
nes de pesos a través de recursos
del Gobierno Regional, permitirán
mejorar sustancialmente el estado de
las arterias que cruzan el centro.-

El Gobierno Regio-
nal, en su pleno de no-
viembre, aprobó los
recursos que permiti-
rán renovar una dece-
na de calles céntricas
de la comuna de Santa
María, logrando así
cumplir un sentido an-
helo de la comunidad.

Así lo informó el
alcalde Manuel
León, quien señaló
que serán cerca de
1.700 millones de pe-
sos los recursos que el
Gore destinará para el
mejoramiento  de las
calles Almirante La-
torre poniente y
oriente; O’Higgins;
Gabriela Mistral, Ma-

nuel Palominos;
Jahuel; Tres Carrera;
Manuel Rodríguez y
Velasco, en un pro-
yecto que estiman ini-
ciará el próximo año.

En este sentido, el
jefe comunal manifes-
tó que «nos pone muy
contento este financia-
miento, porque nos
permitirá mejorar las
calles urbanas de la
comuna, que son las
arterías más impor-

tantes, más transita-
das durante el día, y
que pertenecen a la
parte fundacional de
la comuna.  Estas
obras se unirán a las
que ya hemos desa-
rrollado en el tramo
de calle Guilisasti,
hasta Ignacio Carrera
Pinto y desde Latorre
hasta la subida del ce-
rro. Con ello, ya ten-
dríamos mejorada
completamente la to-

talidad de calles cén-
tricas de la comuna.
Todo esto, además,
vendría con mejora-
miento de sumidero de
aguas lluvias, por lo
que le estamos mejo-
rando sustancialmen-
te el estado de tránsi-
to y la calidad de vida
de nuestros vecinos»,
señaló el alcalde León.

Por su parte el se-
cretario de planifica-
ción comunal (Sec-
plac), Claudio Pare-
des, afirmó que «es-
tas obras se enmar-
can en los principios
estratégicos del alcal-
de Manuel León de
mejorar la calidad de
las vías de la comuna,
y por ello es que esta

importante inversión
nos permitirá reali-
zar la conservación
en hormigón de di-
versas calles e involu-
cra la reposición de la

calzada y también de
los reductores de ve-
locidad. Además, re-
sumideros de evacua-
ción de aguas llu-
vias», afirmó.Municipalidad y Fundación Skansen:

Invitan a participar en concurso
‘San Esteban en 100 palabras’

• Con temática libre sobre la comu-
na, los participantes tienen hasta el
próximo el 25 de noviembre.-

bidos por la Oficina
de Cultura serán al-
macenados y publica-
dos en un librillo de
bolsillo.

Mauricio Flo-
res, encargado de la
Oficina de Cultura del
municipio, extendió
la invitación a todas
las personas de la co-
muna, señalando que
«desde el municipio,
nosotros estamos
comprometidos con
la cultura y es por
esto que apoyamos
todo este tipo de ini-
ciativas que tengan
relación con la cultu-
ra, las artes y el pa-
trimonio. Es por esto
que los invitamos a
participar de este
concurso ‘San Este-
ban en 100 pala-
bras’».

En la misma línea,
el profesional sostuvo
que también habrá
recepción de trabajos
para quienes deseen
escribir de manera fí-

Continuando con
la promoción y poten-
ciando las expresio-
nes artísticas y cultu-
rales de la comuna, la
Oficina de Cultura de
la Municipalidad en
conjunto con la Fun-
dación Skansen lan-
zaron un interesante
concurso denomina-
do ‘San Esteban en
100 palabras’, el
que tiene como prin-
cipal objetivo fortale-
cer la participación y
abrir espacios para
que los escritores lo-
cales puedan enviar
sus obras.

La iniciativa, que
tendrá como temática
San Esteban, es de
carácter libre, es de-
cir, quienes partici-
pen podrán enviar
cuentos, fábulas, poe-
mas o cualquier tipo
de creación literaria
que sea de su interés,
hasta el próximo vier-
nes 25 de noviembre,
al correo oficinacultur
a@munisanesteban.cl.
Además no tiene lími-
te de edad.

Cabe destacar que
todos los textos reci-

sica: «Quienes pre-
senten un formato fí-
sico en una libreta o
cuaderno, los estare-
mos recibiendo en la
Oficina de Cultura y
en la Biblioteca Mu-
nicipal», concluyó.
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Instituto Chacabuco de Los Andes tercero en Varones:

Instituto Abdón Cifuentes Campeón Regional Escolar de Voleibol Damas

El Instituto Abdón Cifuentes se tituló como flamante Campeón Regional
Escolar de Voleibol en Damas.

En Varones, el Instituto Chacabuco de Los Andes alcanzó el tercer lugar
de los Juegos Escolares.

• Competencia en categoría juvenil se
desarrolló en el Polideportivo Rena-
to Raggio y contó por vez primera
con la participación de dos delega-
ciones de la Isla de Pascua.-

El Polideportivo
Renato Raggio de
Valparaíso fue esce-
nario de la final re-
gional del voleibol
escolar juvenil, fe-
menino y masculino,
en el marco de los
Juegos Deportivos
Escolares. La com-
petencia tuvo como
gran atractivo la pre-
sencia histórica de
dos delegaciones de
la Isla de Pascua que
nunca habían parti-
cipado del voleibol
escolar.

En la serie mascu-
lina el Colegio Liaho-
na de Quilpué (Mar-
ga Marga) se midió
ante el Colegio Sagra-
dos Corazones de
Viña del Mar (Valpa-
raíso) y el título se
quedó para los de El
Belloto por dos set a
cero, con parciales de
25-19 y 25-16.

El tercer puesto lo
disputaron el Cole-
gio, Honga’a Ote
Mana  (Isla de Pas-
cua) y el Instituto
Chacabuco de Los
Andes, con victoria
para los aconcagüi-
nos por dos set a uno
con parciales de 23-
25, 25-15 y 15-11.

En Damas, en
tanto, la final la ani-
maron el Instituto
Rafael Ariztía de Qui-
llota y el Instituto

Abdón Cifuentes de
San Felipe. La victo-
ria quedó para las del
Valle del Aconcagua,
que se impusieron
por dos set a cero,
con parciales de 25-
14 y 25-20.

La entrenadora
de las sanfelipeñas,
Gabriela Pozo, se
refirió al título obte-
nido: «Me pareció un
torneo muy bueno,
buenos árbitros,
buenos equipos, muy
bien organizado. Yo
llevo un año con las
chicas y participa-
mos en varias com-
petencias. El nivel en
San Felipe es muy
competitivo, el de-
porte es muy impor-
tante para la comu-
na. Es esencial el
apoyo del colegio,
porque les va servir
a las niñas en todo su
desarrollo».

En la disputa por
el tercer lugar el Co-
legio Champagnat de
Villa Alemana (Marga
Marga) derrotó por
dos set a cero al Cole-
gio Honga’a Ote
Mana de la Isla de
Pascua con parciales

de 25-20 y 25-11.

DELEGACIÓN
PASCUENSE

Por primera vez
en la historia de los
Juegos Escolares en
la región de Valparaí-
so, dos delegaciones
provenientes de Isla
de Pascua participa-
ron de la competencia
de voleibol.

Karina Silva ,
entrenadora del cole-
gio pascuense, agre-
gó que «este es nues-
tro primer campeo-
nato saliendo de la
Isla y post pande-
mia. Es una expe-
riencia enriquecedo-
ra para los niños y
niñas, ya que lleva-
mos poco tiempo y
con esto se motivan
más y queremos se-
guir participando.
La idea es seguir en-
trenando para se-
guir creciendo y fo-
mentando el deporte
en la Isla».

Catalina Soto,
jugadora del equipo
isleño, señaló que
«fue una experien-
cia muy bonita, nos
va servir mucho,

esto debe ser una
motivación para mis

compañeras, que
ahora se lo van a to-
mar más en serio. El
nivel es alto, noso-
tras no tenemos mu-
cha competencia y
poder hacer plan-
chas en este gimna-
sio es genial».

Mientras que el
Seremi del Deporte,
Leandro Torres,
hizo un balance del
torneo: «Sin duda
que la presencia de
nuestros hermanos
Rapa Nui, marcó la
jornada de hoy. Hi-
cieron un muy buen
desempeño deportivo
y nos regalaron par-
te de su cultura con

una presentación. El
voleibol está más
vivo que nunca en la
región, nos llena de
orgullo y creo que es-
tamos haciendo un
gran trabajo a nivel
regional».

Los regionales es-
colares juveniles
continúan hoy jueves
con el futsal mascu-
lino, y la próxima se-
mana, con el bás-
quetbol femenino el
martes 22 y el balo-
nmano femenino y
masculino el viernes
25. Ambas compe-
tencias en el Polide-
portivo Renato Rag-
gio de Valparaíso.
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La Escuela Industrial vuelve a albergar
las olimpiadas ‘WorldSkills Chile’

Equipo de alumnos y profesores de la Escuela Industrial que participan de las Olimpiadas de Habilidades Técnicas ‘WorldSkills Chile’ 2022, junto al
director Andrés Vargas Munita.

Uno de los alumnos de la Escuela Industrial compitiendo
en las Olimpiadas de Habilidades Técnicas ‘WorldSkills
Chile’ 2022.

Esta semana comenza-
ron las ‘Olimpiadas de
Habilidades Técnicas
WorldSkills Chile 2022’,
en donde nuevamente la
Escuela Industrial ‘Gui-
llermo Richard Cuevas’ es
una de las doce sedes de
las actividades, siendo ésta
la única del Valle del Acon-
cagua. En el caso de la es-
cuela sanfelipeña, las
olimpiadas comenzaron
este martes y se conocerá
al ganador este viernes.

‘WorldSkills Chile’ es
una fundación sin fines de
lucro, que contribuye a la
educación técnico profesio-
nal, a través del desarrollo
de personas en diversas ini-
ciativas competitivas y for-
mativas. Las olimpiadas
2022 son la 6ª edición de
la competencia y a lo largo
de las doce sedes en el país,
han recibido a delegaciones
de ocho naciones de Lati-
noamérica.

La sede de la Escuela
Industrial alberga dos ha-
bilidades en competencia,
las cuales son ‘Instalacio-
nes Sanitarias’ y ‘Energías
Renovables Fotovoltaicas’,
las cuales son calificadas
como ‘Habilidad 15’ y ‘Ha-
bilidad 98’, en las cuales
participan colegios e insti-

tuciones de diferentes par-
tes del país, como también
alumnos y profesores del
propio establecimiento.

«Tenemos el privilegio
y la responsabilidad de
acoger dos habilidades en
competencia. Esta es una
competencia nacional que
reúne muchas habilida-
des, aquí tenemos la nú-
mero 15 y la número 98.
Se instalan en distintas
sedes a lo largo de Chile y
a nosotros nos toca aco-
ger las habilidades de Ins-
talaciones Sanitarias y la
de Energía Renovable Fo-
tovoltaica», expresó el di-
rector de la Escuela Indus-
trial, Andrés Vargas.

El alumno Cristóbal
Madariaga del 4º medio
E, compite en la ‘Habilidad
15’, mientras que los alum-
nos Bruno Ramos del 4º
medio D y Joaquín Car-
mona del 4º medio G se
desempeñan en la ‘Habili-
dad 98’. Asimismo, los pro-
fesores Eduardo Milla y
Daniel Delgado, están a
cargo de ser jefes expertos
de las habilidades y al igual
que los alumnos, represen-
tar al establecimiento.

«En este momento nos
encontramos en el segun-
do día de competición,

esto termina la evaluación
el día jueves y el día vier-
nes sabremos quién es el
ganador. Los ganadores
optan a medalla de plata,
cobre y oro, además de
optar a la representación
de Chile en ‘WorldSkills
International’. En la par-
te internacional tenemos
los diversos países que son
integrantes de nuestra or-
ganización, que son 85
países a nivel mundial (…)
La internacional sería el
año 2024 en Lyon, Fran-
cia», comentó la coordina-
dora académica de Funda-
ción Worldskills Chile,
Solange Zamorano.

Las olimpiadas 2022 se
están transmitiendo a tra-
vés del canal de ‘Youtube’
‘WorldSkills Chile’, como
también por la plataforma
de videoconferencias
‘Zoom’, para quienes quie-
ran disfrutar de todas las
habilidades que están
compitiendo en las doce
sedes del país.

Con respecto a los co-
legios e instituciones que
no pertenecen a la provin-
cia y que compiten en esta
edición, el jefe experto de
la ciudad de Panguipulli,
Hugo Gómez comentó
que «para nosotros ha

sido un desafío súper im-
portante, las competencia
y las habilidades que se
viven acá son súper inten-
sas, los chicos realmente
trabajan bajo presión y es
lo que buscamos en reali-
dad como institución, no-
sotros venimos de un liceo
de Panguipulli a partici-
par a más de 1.000 (mil)
kilómetros de distancia,
que hicimos para poder
estar en esta competencia,
ser parte de un aprendiza-
je continuo para nosotros
como expertos y para los
estudiantes, así que muy
contento de participar
acá, un grato ambiente,
ha sido todo espectacular,
así que muy felices».

Finalmente el director
de la Escuela Industrial se
mostró feliz por albergar

una vez más estas Olim-
piadas de Habilidades
Técnicas, diciendo que
«nosotros desde los inicios
de estas olimpiadas he-
mos estado prestando
nuestras instalaciones,
porque encontramos que
es una experiencia fantás-
tica para los estudiantes,
es como darles una opor-
tunidad de alto rendi-
miento y desde aquí se
proyectan. Los que ganan
y tienen un buen estándar
van a competencias inter-
nacionales. Los nuestros
han ido a competir a Co-
lombia y Brasil, entonces
los que tengan realmente
un nivel competitivo po-
drán ir en 2024 a Francia
y ojala sea el caso de los
jóvenes que están acá».
Maximiliano Navarro B
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PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

JUEVES 17 DE NOVIEMBRE 2022

08:00 Novasur Infantil
12:00 Novasur Infantil
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
14:35 Teresa (teleserie mexicana)
15:30 Novasur Infantil
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Edición PM
19:00 Documentales
20:00 Documentales DW
20:55 Portavoz Noticias
21:30  VTV Noticias Edición Central
22:30  VTV Tiempo
22:35  Hotel de Los Secretos (REP)
23:30 Documentales
00:00  VTV Noticias Media Noche
00:45  Música en VTV

Dirigente de los pequeños mineros de San Felipe:

Patricia Beiza: «Si no pudimos pagar
100, menos vamos a poder pagar 500»

Patricia Beiza, presidenta de la Asociación Gre-
mial Minera de San Felipe.

• Presidenta de la Asociación Gremial
Minera se mostró bastante disconfor-
me con los pocos beneficios que se
entregan a la Provincia.-

Su disconformi-
dad en cuanto a los
pocos beneficios que
está obteniendo la
provincia en el sector
minería, como asi-
mismo el alza de las
patentes y los intere-
ses a los pequeños mi-
neros en compara-
ción a las grandes mi-
neras, expresó la pre-
sidenta de la Asocia-
ción Gremial Minera
de San Felipe, Patri-
cia Beiza.

Lo anterior en el
marco del seminario
realizado en la Uni-
versidad de Playa An-
cha (UPLA) sede San
Felipe, con el objetivo
de presentar la prime-
ra mesa regional de
trabajo para la peque-
ña minería, constitui-
da por las Seremi de
Minería de la Región
de Valparaíso, Metro-
politana y de
O’Higgins.

«Decir que siem-
pre a nuestra región
la dejan fuera de
todo, no sé si ustedes
escucharon que se
abrió un crédito que

al final solo benefició
a 43 personas, en
donde acá en la pro-
vincia de San Felipe,
Petorca y Sexta Re-
gión, no sacamos
ninguno, si bien se le
dio a la Metropolita-
na dos y todo el resto
se fue para el norte;
no tengo ningún pro-
blema con el norte,
pero creo que una
torta bien repartida,
es bien recibida y me
parece completa-
mente injusto y nun-
ca voy a estar de
acuerdo, en que nos
hayan dejado fuera a
la Quinta Región»,
comentó.

La presidenta
también agregó la
urgencia que vive la
pequeña minería en
la región, diciendo
que «aparte de ne-
cesidades, nuestra
urgencia es que si
quieren aumentar
la PGU (Pensión Ga-
rantizada Univer-
sal), que no nos ha-
gan pagar a noso-
tros eso, que lo pa-
guen los grandes,

los que tienen todos
los cerros tomados,
entonces como ur-
gencia en este mo-
mento es que nos se-
paren de la media-
na para arriba (me-
diana y gran mine-
ría) y no tengamos
que pagar el costo
del alza de las pa-
tentes, porque esa
alza de las patentes
va a significar que,
como yo hice un
ejemplo ahí (en el
seminario), si no pu-
dimos pagar 100
menos vamos a po-
der pagar 500, no
vamos a poder, ya
que nuestras perte-
nencias son peque-
ñas (…) Eso no se
tiene que perder
porque el gobierno
quiere aumentar y
tener de donde fi-
nanciar la PGU; eso
que lo hagan las
grandes mineras».

Si bien la presi-

denta de la Asocia-
ción Gremial de San
Felipe se mostró crí-
tica en el seminario
realizado en la UPLA,
en pos de los intere-
ses de la pequeña mi-
nería que se han visto
afectados, también
valoró este tipo de ac-
tividades y la presen-
tación de la primera
mesa de trabajo re-
gional, en donde se
puedan exponer las
necesidades del sec-
tor minero.

«Este seminario
se agradece para
nuestro sector y lo
que siempre se pide
es que no sean tan
distantes el uno con
el otro, si bien aho-
ra llegamos al acuer-
do que vamos a te-
ner una mesa tripar-
tita, excelente por-
que tenemos que es-
tar todos los orga-
nismos que forma-
mos la pequeña mi-

nería, entonces son
instancias muy bue-
nas e importantes
para nosotros.

El encuentro tuvo
al Seremi de Valpa-
raíso, Julio Zumae-
ta Bustamante
como el presentador
de la primera mesa
de trabajo regional
para la pequeña mi-
nería; al Seremi de la
Región Metropolita-
na, Carlos Hunt; el
subsecretario de mi-
nería, Willy Krat-
ch; la presidenta de
la Asociación Gre-
mial Minera de San
Felipe, Patricia Beiza
y autoridades regio-
nales, para compartir
experiencias y contri-

buir con la proyec-
ción de la minería re-
gional.

Finalmente, el se-
minario contó ade-
más con la presenta-
ción de la charla ‘Pon-
le energía a tu pyme’,
expuesta por Carlos
Campos, profesional
de la Seremi Energía
Valparaíso, quien in-
centivó a los produc-
tores mineros a parti-
cipar en ‘Proyectos de
Innovación Energéti-
ca Minera’, que favo-
rece el uso de ‘Ener-
gías renovables’ y
cuentan con hasta el
70% de financiamien-
to.
Maximiliano
Navarro B
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Dos heridos de gravedad en violento choque frontal en Autopista Los Andes

Personal del SAMU y Bomberos de San Felipe llegaron para poder res-
catar a los conductores de ambos vehículos, quienes resultaron con le-
siones graves.

• Un camión repartidor de huevos y
un vehículo particular impactaron de
manera frontal.-

Pasadas las 8:00
de la mañana se pro-
dujo un violento acci-
dente vehicular en la
Autopista Los Andes,
a la altura del kilóme-
tro 13. Un camión
tres cuartos, reparti-
dor de huevos, y un
vehículo particular
protagonizaron un
choque de alta ener-
gía de manera fron-
tal, dejando a dos
personas con lesio-
nes de gravedad.

En una primera
instancia, trabajó
personal de la Auto-
pista en este acciden-
te que incluso generó

un incendio vehicular
en uno de los vehícu-
los involucrados.
Afortunadamente,
este logró ser contro-
lado rápidamente evi-
tando una emergen-
cia mayor.

Posteriormente,
personal del SAMU y
Bomberos de San Fe-
lipe llegaron para po-
der rescatar a los con-
ductores de ambos
vehículos. En este
sentido, el coman-
dante del Cuerpo de

Bomberos de San Fe-
lipe, Juan Carlos
Herrera Lillo, seña-
ló que los voluntarios
que llegaron al lugar
trabajaron en la libe-
ración de los lesiona-
dos para que pudie-
ran ser trasladados a
los respectivos recin-
tos de salud.

«Un choque de
alta energía entre un
camión tres cuartos
y un vehículo menor,
lamentablemente
hubo dos personas

El camión tres cuartos resultó con su parte delantera totalmente destrui-
da a raíz del impacto.

Oportuno llamado al cuadrante de Carabineros:

Hombre en estado ebriedad detenido
por amenazar con escopeta a vecina

lesionadas de carác-
ter grave, donde tra-
bajó personal de la
autopista en primera
instancia, y poste-
riormente trabajó
personal del SAMU y
Bomberos, porque la
verdad que este acci-
dente en un momen-
to se señalaba que se
estaba incendiando
uno de estos vehícu-
los, afortunadamen-
te el fuego fue con-
trolado rápidamente
y se evitó que tuvie-

ra consecuencias
mayores»,  detalló
Herrera.

Respecto del in-
cendio en uno de los
vehículos involucra-
dos en este accidente,
el Comandante He-
rrera indicó que «per-
sonal que ya estaba
trabajando en el lu-
gar trabajó con unos
pistones para poder
evitar que el fuego
tomara mayor fuer-
za, el trabajo fue fun-
damental del perso-

nal de la autopista ya
que trabajaron tam-
bién en la liberación
de las personas.

«Lo que se habló
en una primera ins-
tancia es que las per-
sonas quedaron atra-
padas, las dos perso-
nas resultaron con
lesiones graves y de-
bió trabajar bombe-
ros para rescatarlos
y posteriormente ser
trasladadas por per-
sonal del SAMU», ce-
rró.

Esta es la escopeta incautada al imputado.

Carabineros de la
Subcomisaría de Llay
Llay detuvo a un
hombre de la tercera
edad acusado de ha-
ber amenazado a su
vecina con un arma
de fuego, específica-
mente una escopeta,
durante una discu-
sión. Pasó a control
de detención donde
quedó en libertad con
medidas cautelares
menos intensivas
como firma en el
cuartel policial de esa
comuna.

La información
fue entregada por el
teniente de Carabine-
ros de Llay Llay:
«Efectivamente el día
domingo alrededor
de las 17:50 a 18:00
horas, personal de
esta unidad policial,
a través de un llama-
do al cuadrante, con-
curre al sector de Las

Vegas donde procede
a la detención de una
persona de sexo mas-
culino, el cual había
amenazado con un
arma de fuego a una
vecina y había gene-
rado una pendencia,
una discusión entre
ambas familias»,
dice.

El hecho se originó
en una discusión en-
tre las dos familias ve-
cinas: «Netamente
fue una discusión en-
tre ambos vecinos.
Uno de éstos, el victi-
mario, se encontraba
en estado de ebrie-
dad, el cual en prime-
ra instancia le propi-
na amenazas de pala-
bras y posteriormen-
te concurre a su do-
micilio y saca un
arma larga tipo esco-
peta donde la amena-
za. Carabineros llega
al lugar, se entrevis-

ta con la víctima, in-
dican al autor del de-
lito el cual se encon-
traba en la vía públi-
ca. Carabineros pro-
cede a su detención,
posteriormente el hijo
de esta persona es
quien da el facultati-
vo para hacer ingre-
so y registro del do-
micilio, donde se pue-
de obtener esta arma
de fuego tipo escope-
ta la cual tenía ins-
cripción en Vitacura,
Santiago, no teniendo
encargo por robo».

El adulto mayor
pasó a control de de-
tención «por amena-
zas contra personas
con arma de fuego e
infracción a la ley de
armas, en el sentido
que el arma que man-
tenía en su poder no
era propiedad de él, y
el imputado pasó a
control de detención
el día lunes quedan-
do con las medidas de
firma mensual en la
Subcomisaría de
Llay Llay y con una
medida de protec-
ción, prohibición de
acercamiento a la
víctima».
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Este domingo ‘El Expreso’ vuelve a circular

El básquet regional no logra brillar en los Juegos Binacionales

Tras cinco meses Jorge Estay volverá a correr
en una distancia de largo aliento.

Después de cinco
meses de ausencia de
las grandes compe-
tencias en el asfalto
nacional, este domin-
go 20 de noviembre
se producirá la vuelta
del atleta máster san-
felipeño Jorge ‘El
Expreso’ Estay,
quien en la sexta ver-
sión de la Maratón
Internacional de Viña
del Mar buscará posi-
cionarse en un lugar
de elite en su serie.

El deportista san-
felipeño está inscrito
en la distancia de los
21 kilómetros, y pese
a que ha tenido una
para relativamente
extensa, confía en que

podrá hacer un buen
papel en la corrida
que pasará por las
principales avenidas
de la ‘Ciudad Jardín’.
«Estoy muy entusias-
mado con mi retorno,
ya que tal como lo
había señalado con
anterioridad a Dia-
rio El Trabajo,
ahora solo interven-
go en carreras de re-
nombre, a raíz que
estos eventos son los
que permiten que co-
rredores de mi edad
(sobre 65 años) poda-
mos participar a este
nivel y contra los me-
jores del país», seña-
ló ‘El Expreso’.

Para el longevo

fondista, correr en
Viña del Mar tiene
mucha significancia
desde lo emotivo, ya
que a él lo motiva
mucho el poder re-
presentar a San Feli-
pe, cosa que hace con
indisimulado orgu-
llo; «a estas alturas
no me importa tan-
to el lugar que pue-
da obtener en una
carrera, sino que mi
metas ahora son co-
rrer por mi ciudad,
y poder cumplir con
un buen registro
personal un recorri-
do extenso, que no
muchos se atreven a
hacer cuando se lle-
ga a cierta edad»,

afirmó el querido y
reconocido fondista
local.

 En otro tema,
Jorge Estay contó a
El Trabajo Depor-
tivo que se encuentra
a la espera de la res-
puesta por parte del
municipio sobre su
postulación a una
Beca Deportiva;
«hasta ahora no he
tenido mayor infor-
mación, pero realicé
el trámite tal como lo
estipulaban las ba-
ses, así que ojala mi
postulación sea bien
acogida ya que los
recursos en estos
tiempos son esca-
sos», finalizó.

La selección de la Quinta Región está adquiriendo un importante bagaje en los Binacionales de
San Luis.

Una preparación
no del toda óptima al
no hacerse con el
tiempo adecuado, ter-
minó por pasarle la
cuenta a la Selección
Regional de Básquet-
bol masculino en los
Juegos Binacionales,
que por estos días tie-
nen lugar en la ciudad
trasandina de San
Luis.

El conjunto que es
comandado técnica-
mente por el profesor
Felipe Rodríguez,
y que dentro de sus
filas tiene una fuerte
presencia sanfelipe-
ña, no pudo ingresar
a la fase donde están
en disputa los podios,
situación que por
cierto provoca cierta
incomodidad para un
combinado acostum-
brado a pelear por co-
sas importantes.

Diario El Tra-
bajo tuvo la oportu-
nidad de dialogar con
el entrenador Felipe

Rodríguez, quien
pese a los resultados
se toma las cosas con
calma al asumir que
este aprendizaje ser-
virá mucho para el
futuro: «Estos Juegos
han sido difíciles en
muchos aspectos;
primero porque iban
a realizarse en Val-
paraíso, pero por un
tema de costos se de-
terminó hacerlos en
Argentina, eso suce-
dió hace poco más de
un mes atrás, por lo
que la preparación
no tuvo el tiempo
ideal; a eso hay que
sumar que nos tocó
un grupo muy difícil
donde estaban San
Juan (finalista el año
anterior), Córdova
que es una potencia,
y la Región Metropo-
litana. En el debut
caímos al final contra
San Juan, después
pasó casi lo mismo
con Metropolitana.
Solo Córdova nos

hizo diferencias»,
contó Rodríguez.

Su amplio conoci-
miento y experiencia
permiten al entrena-
dor ser optimista para
el futuro, ya que «es

muy bueno volver a
la alta competencia
después de la pande-
mia. Se nota que acá
no pararon de traba-
jar y entrenar en nin-
gún momento; solo

basta tener como
dato que los cuatro
primeros equipos son
argentinos. En todo
caso creo que esto nos
servirá, y con los en-
trenamientos futuros

podremos equiparar
a nuestros rivales
para que en mayo del
2023 podamos hacer
un buen papel en los
Binacionales de Val-
paraíso», finalizó.
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AMOR: No hay nada más hermoso que entre-
gar cariño a las demás personas. SALUD: Si
no se cuida como se debe puede terminar aca-
rreando serias complicaciones a su salud. DI-
NERO: Actuar con honestidad en su trabajo
puede terminar en algo bueno para usted. CO-
LOR: Calipso. NÚMERO: 6.

AMOR: Trate de ver si solo es usted quien
lucha por mantener esta relación de pare-
ja. SALUD: La salud emocional no se debe
tomar tan a la ligera ya que puede ser de
bastante cuidado. DINERO: Las dificultades
serán superadas por usted. COLOR: Ama-
rillo. NÚMERO: 7.

AMOR: No desaproveche esta primavera
para salir a buscar una persona que llene
su corazón por completo. SALUD: Aprove-
che el tiempo libre para buscar distraccio-
nes que le permitan desconectarse un poco.
DINERO: Cuidado con facilitar dinero. CO-
LOR: Burdeos. NÚMERO: 34.

AMOR: El entregar afecto siempre vendrá acom-
pañado de cosas buenas ya que el destino siem-
pre premia. SALUD: No le sirve de nada com-
plicar más las cosas en cuanto a su salud. DI-
NERO: Los impulsos consumistas no ayudan al
momento de superar los problemas. COLOR:
Rosado. NÚMERO: 7.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

AMOR: Cuidado con vivir teniendo tantos
secretos ya que se tornan insostenibles tar-
de o temprano. SALUD: Anímese y evite
caer en estados depresivos que pueden ser
complejos. DINERO: Debe tratar de darle
solución a los conflictos en el trabajo. CO-
LOR: Salmón. NÚMERO: 23.

AMOR: El cuidar una relación es algo que
se debe hacer en forma constante y no solo
en algunos momentos. SALUD: Cuidado
con las molestias estomacales. DINERO:
No debe dudar de sus capacidades cuando
sus superiores le planteen desafíos. CO-
LOR: Granate. NÚMERO: 30.

AMOR: No se rinda en la búsqueda de un
corazón para amar ya que usted merece
encontrar la felicidad. SALUD: Solo nece-
sita cuidarse un poco más para evitar más
problemas de salud. DINERO: No es reco-
mendable que aumente su nivel de deudas.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 1.

AMOR: Es importante establecer un diálogo sin-
cero para así ver que se puede hacer para sa-
car a flote la relación. SALUD: La rutina tam-
bién agobia y termina por afectar al estado aní-
mico. DINERO: No es bueno que se compro-
meta a más labores de las que puede hacer.
COLOR: Celeste. NÚMERO: 29.

AMOR: La soledad no es una excusa para
aceptar en su vida a la persona equivoca-
da. SALUD: Trate de mantenerse vital y
para esto el deporte le puede ayudar. DI-
NERO: Su jornada será tranquila, pero no
se debe confiar de todo esto. COLOR:
Café. NÚMERO: 5.

AMOR: No espere a que las cosas le lle-
guen a su vida, para ser feliz se debe bus-
car la felicidad. SALUD: Cuadros respira-
torios con base en los cuadros alérgicos.
Cuidado. DINERO: No desperdicie su va-
lioso tiempo haciendo cosas. COLOR: Cre-
ma. NÚMERO: 16.

AMOR: Muchas veces la disposición ayu-
da más a solucionar las cosas que la mis-
ma conversación que se pueda dar. SA-
LUD:  Más cuidado con las conductas irres-
ponsables. DINERO: Trate de ordenar sus
finanzas para ver la posibilidad de capaci-
tarse. COLOR: Gris. NÚMERO: 22.

AMOR: Si usted sabe que está haciendo
algo mal debe hacer lo posible por enmen-
dar las cosas. SALUD: Dolores de cabe-
za. DINERO: Analice bien sus decisiones
ya que emprender no es una tarea fácil,
pero con su empeño puede lograr cuanto
desee. COLOR: Lila. NÚMERO: 13.
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Realizan reconocimiento póstumo a pionero de la fotografía en Catemu
El pasado viernes en la bi-

blioteca Municipal de Catemu
se exhibió un documental crea-
do por la ‘Asociación de Lec-
tores Unidos’ de esa comuna,
con la colaboración de ‘Me-
morias Siglo XX’, en el cual
se relata la vida del fotógrafo,
único en esos años, Enrique
Luciano Velásquez Segura.

Su hija Mónica Velás-
quez Rodríguez, en conver-
sación con nuestro medio, dijo
que como familia estaban «sú-
per emocionados porque a 35
años de su partida todavía se
recuerde y se valore el traba-
jo que hizo mi padre en favor
de la comuna. Para nosotros
fue muy emocionante, obvia-
mente para mi madre, herma-
nos, familia de Llay Llay vi-
nieron unas primas también,
así es que fue una emoción

La familia de Enrique Velásquez Segura durante la pre-
sentación del documental del recordado fotógrafo.

El diploma
de honor
con el
Reconoci-
miento
Póstumo
a don
Enrique.

Enrique Velásquez Segura
con su máquina fotográfica.

muy grande porque ver que se
recuerde tantos años que han
pasado. Además dentro de
este homenaje que se le hizo,
que fue un documental que
dura como 20 a 30 minutos,
donde salen entrevistas, al fi-
nal la señorita Rosita Pastén,
que es muy responsable que
se haya hecho esto, yo quiero
destacar su labor, ella es la bi-
bliotecaria de acá de Catemu,
nos informó que un tríptico
que va haber en todas las bi-
bliotecas del país, que es Me-
morias del Siglo XX, la foto
de portada de ese tríptico, es
la de mi papá. Es una que le
tomó mi mamá y a mis her-
manos, salen dos, yo estoy en
la guatita, sale mi abuelita,
una tía. Esta foto va a estar a
nivel nacional, para nosotros
como comuna de Catemu
también es un orgullo saber
esa noticia que se nos entre-
gó ese día junto con el docu-
mental que se exhibió, por su-
puesto», dice.

Manifestó que en el do-
cumental se relató la vida de
su padre y cómo él aportó con
su fotografía a la comuna de
Catemu, en particular «al de-
jar registro de todo, las acti-
vidades de las personas, de
todo lo que se hacía en la co-
muna, porque él era el único
fotógrafo que había en esos
años en Catemu, así es que

se hizo un homenaje en retri-
bución a todo lo que él apor-
tó. Además él fue periodista
del diario ‘El Cronista’ de
circulación nacional, ya no
existe ese diario, y fue corres-
ponsal de zona de Aconcagua
de La Cuarta y La Tercera en
esos años. Él escribía las
notas en máquina de escribir,
las mandaba a Santiago y
también la fotografía de to-
dos los eventos deportivos,
todo lo que se realizaba en
el Aconcagua, accidentes,
cuando los había, tenía que
ir a reportear. A raíz de eso
se hizo este documental que
enaltece su labor», indicó.

Su padre murió hace 35
años y de hecho cuenta su hija,
murió volviendo de un traba-
jo. «En esos años había cierre
de packing y se hacía como
una fiesta. Él iba para allá, a
Panquehue, fue a esa comida
y de vuelta, porque él andaba
siempre en moto, y cuando ve-
nía de vuelta hacia Catemu,
como a las seis y media siete
de la mañana, chocó y murió
instantáneamente ahí en la
zona de Palomar», señala.

- ¿Su padre era casado,
cuántos hijos?

- Sí, él era casado, mi
mamá se llama Sonia Rodrí-
guez y tuvieron siete hijos, de
los cuales sobrevivimos cua-
tro; Patricio el mayor, Sonia,

yo Mónica y Juan Pablo el
menor.

- ¿Fallecidos?
- Jorge Antonio, una ni-

ñita que murió al nacer, Ale-
jandra y Juan Eduardo que
murió a los tres meses. Sus
dos hijos varones siguieron
su profesión, ambos son fo-
tógrafos y un primo mío al
cual también le enseñó, has-
ta la actualidad es fotógrafo
y otros aprendices que tuvo

también, Abraham Abarca en
Llay Llay, por ejemplo.

En la presentación del do-
cumental estuvieron presentes
el alcalde, consejeros regiona-
les y otras autoridades aparte
de los familiares y la Biblio-
tecaria Rosita Pastén.

Este proyecto fue finan-
ciado por el Fondo de Cultu-
ra del Gobierno Regional de
Valparaíso, Primer Concurso
año 2021.

Obra de teatro revivirá cómo Panquehue definió trazado de nueva ruta 60 CH

La obra se presentará este viernes 18 y sábado 19 a las
19:00 horas en la Sala Cultural Raúl Tagle Bennett. (Archivo)

• La Cantata de Panquehue, dirigida por el pro-
fesor Carlo Crino con la participación de artis-
tas locales, será presentada este fin de sema-
na en la sala Cultural Raúl Tagle Bennett.-

A través de una obra de
teatro se revivirá la singular
historia de cómo una comu-
nidad se movilizó para defi-
nir el trazado de la construc-
ción de la nueva ruta 60 CH,
cuyas opciones eran borde río
o borde línea férrea, defini-
ción que en su momento fue
bastante tensa y que incluso
dividió a los vecinos de Pan-
quehue, ya que a final de
cuentas la opción desechada
poseía elementos sumamen-
te atractivos, como ser una
verdadera autopista con cua-
tro carriles, y no los dos que
posee la actual carretera, en
la cual y por el mismo moti-
vo se han registrado numero-
sos y graves accidentes.

Esta presentación cuya
autoría y dirección está a car-
go del docente Carlo Crino

Aránguiz, contará con la mu-
sicalización original de Ro-
berto Tello Santibáñez.

Se trata de una comedia
musical de 40 minutos de
duración, con personajes y
hechos ficticios, basado en
un hecho real que convocó
a un pueblo por un objetivo
común, donde se decidía el
trazado de la nueva ruta 60
CH.

«Se trata de una presen-
tación teatral, no representa
a nadie, es una situación fic-
ticia que si bien se basa en
un hecho real, es una obra de
teatro, no tiene ningún otro
objetivo como es entretener».

Explicó más adelante el
profesor Crino que la deno-
minación de ‘Cantata’ obede-
ce a que un principio se pen-
só que la obra estaría com-
puesta a través de un set de
canciones por intermedio de
la poesía, sin embargo tras un
nuevo análisis, se transformó
en una obra de teatro, donde
se le ha conservado el nom-
bre como tal.

Sobre los actores, indicó
que se trata de profesores de
la comuna de Panquehue que
están muy comprometidos
con el proyecto. «Así es, son
profesores, gente, alumnos,
apoderados y la academia de

danza de Panquehue; en fin,
hay un compromiso con el
desarrollo de este proyecto,
donde la comuna vivió un
momento que fue muy impor-
tante y asimismo destacar a
través de la mirada del tea-
tro, cómo se logró llegar a un
acuerdo para un proyecto
que marcó en su momento a

la comuna».
La Cantata de Panquehue

se presentará este viernes 18
y sábado 19 de noviembre a
las 19:00 horas en la Sala
Cultural Raúl Tagle Bennett.
Si bien la entrada es liberada
a la comunidad, sólo el vier-
nes el ingreso será portando
invitaciones.


